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寻路京津冀

雄安新区产业生态素描
突然而至的雄安新区带给京津冀无

限的想象空间。自4月1日中央设立雄安新
区的消息发布以来，曾经并不那么熟悉的
雄县、容城县、安新县跃然眼前，当地的经
济、 产业以极高的频次传播于各类媒体：
现状的讲述、未来的畅想。眼下，雄安新区的
规划正在起草中。虽然这里的产业定位详情
尚未可知，但毋庸质疑的是必将发展高端产
业。连日来，国家发改委主任何立峰、京津冀
协同发展专家咨询委员会组长徐匡迪、河北
省省委书记赵克志先后表示， 雄安新区将
“努力打造创新高地和科技新城”。 在这样
的大方向下，除产业本身外，支撑它的生态
也尤为重要。三地的交通、企业服务等产业
生态现状如何？未来怎么发力呢？

小邢的期待
在河北省保定市雄县、容城县、安新

县设立雄安新区的消息已发布一周有余，
小邢的微信朋友圈依然被“雄安新区”四个
字“亢奋”地刷着屏。小邢是地道的雄县土
著， 在这里生活了30年。 她怎么也没有想
到， 原本平淡的生活就这样被打破了———
在喜悦之余，她也正在重新规划着未来。

小邢在雄县经济开发区的一家工厂

上班， 她的丈夫则经营着自己的电商生
意。“我丈夫的生意刚刚起步，主要经营一
些塑料、乳胶制品。”小邢对北京商报记者
说，雄县集聚了大量的塑料包装行业的企
业，他们希望依托这样的优势致富。

“雄县成为雄安新区的一部分， 肯定
会带来机遇，但现在具体该怎样去做我们
还没有想好。”小邢说，她们踏足电商的初
衷是为了谋生，现在考虑的则是想在机遇
下把生意变为有战略意义的生意。

离小邢供职的工厂不远，就是雄县路
成纸塑包装有限公司。该公司的工作人员
在接受北京商报记者采访时介绍说，雄县
经济开发区的企业大都是从事乳胶或塑

料的相关业务，企业效益普遍都还比较理
想， 工人的收入平均在3000-4000元，一
些雕版技师年收入甚至能达到10万元。

北京商报记者在雄县县城采访时注

意到，雄县已经形成了几条颇具规模的相
关产业集聚街道。例如，有一条街上大多
数的临街店铺是经营塑料母粒的店铺，一
眼望去，不同的招牌，经营的是相同的业
务；另外的一条街是专门经营家装产品的
建材一条街。据当地居民介绍，这些店铺
都是近几年开始聚集的。“能赚钱，自然做
的人就越来越多了。” 一位经营塑料制品
的企业负责人说。

眼下， 现在的新区为了防止炒房客进
入，所有的房产交易全都冻结，中介公司的
门上也被贴了封条。不仅如此，连农村在建
的自建房也被叫停，小邢的一个亲戚，房子
建了一半了， 现在正停工等待下一步的新
政策。对此，小邢表示非常理解：“炒房、炒
地对长期发展没好处，政府调控挺及时。”

在雄县采访时，北京商报记者也走访
了几家代办公司注册的企业。“你们也是
北京来的吧！ 这几天来了好多人咨询了，
都想在这里注册公司。” 其中一家公司代

注册公司的工作人员说，注册企业的类型
主要是科技类、文化类、税务服务类以及
法律服务类。“目前，我们这里这方面的企
业并不多， 未来这方面的需求量肯定增
多，你们是不是也看上了这块商机？”

媒体人、看房人、企业注册者让小小
的雄县县城热闹起来。小邢告诉北京商报记
者，自己虽然住在农村，但是每周也都会去
几次县城， 以前丈夫开车到县城畅通无阻，
但是这两天车越来越多，拥堵的交通让她有
点不适应，“这也是经济蓄势的新气象”。

现有产业之外的选择
驾车从雄县经济开发区出发一路向

西，经过白洋淀北岸，折向西北，行驶约30
公里就是容城县。 这里是中国北方服装及
辅料集散地、保定东部物流中心，形成了以
服装业为主，机械零部件制造、箱包毛绒玩
具、食品加工四大产业竞相发展的局面。据
容城县的官方统计， 容城县2015年服装业
完成产值246.5亿元，2016年完成产值256
亿元。可以说，服装产业是容城的“明星”。

容城县已形成了以服装产业为主体

的商业街，摆在店外晾晒的各色貂皮给了
到访者视觉上不小的冲击，经营布业店铺
的招牌也随处可见。“未来我们这里肯定
要‘做’新的产业，现在的服装这块儿肯定
也要升级。” 一位店主对北京商报记者表
示， 他对产业升级并没有什么具体的概
念，“肯定是要走高端路线的，对于市场以
及成本现在我也说不好”。

“雄安新区的设立对于我们是一个巨
大的利好，也是我们在转型升级发展中的
一个机遇。” 河北津海实业集团总经理薛
新建介绍说，他们是一家主要生产服装的
企业，类别以西装、行业制服、休闲装、西
裤为主，年生产能力120万套，年产值达到
2亿多元，60%的产品用来出口，40%产品
在国内市场销售。

“未来我们想把企业的研发、设计、贸
易等业务放在雄安新区总部，生产制造环
节放到政策优惠、劳动人口富裕、生产成
本低廉的地区，将这些产业转移出去。”薛
新建对北京商报记者直言， 除服装行业
外， 如果有其他涉足高新产业的机会，也
会考虑。薛新建的发展战略也代表了相当
一部分在容城的服装企业老总的想法。

在容城县几乎正南方向，约十七八公
里处，就是安新县。安新县最出名的就是
国家5A级旅游景区白洋淀，在《全国生态
旅游发展规划（2016－2025）》中列出的全
国200个重点生态旅游目的地之一。

“白洋淀约有85%面积的水域在安新
县域内，旅游是我们的主导产业。”在临近
安新县政府的一家酒店的临时媒体接待

室中，安新县委精神文明办主任张胜伟对
北京商报记者说， 依托白洋淀的生态环
境， 安新县的养鸭业也形成了集种鸭养
殖、鸭雏孵化、鸭蛋加工、羽绒加工、鸭产
品销售于一体的产业发展格局，并申报注
册了白洋淀咸鸭蛋、白洋淀皮蛋等地理标
志产品保护，年创产值10亿元。

“旅游虽然是品牌和明星产业， 但旅
游产业‘富民不强县’的特点使得它对县
里的财政收入贡献度并不大。” 张胜伟如
是说。据悉，除了旅游业，安新县的主要产
业还有“有色金属加工业”与“制鞋业”，这
里是华北地区最大的废旧有色金属集散

地和华北地区最大的鞋业生产基地。

产业生态重在要素集聚
设立雄安新区，对于集中疏解北京非

首都功能，探索人口经济密集地区优化开
发新模式，调整优化京津冀城市布局和空
间结构，培育创新驱动发展新引擎，具有
重大现实意义和深远历史意义。

目前， 雄安新区的规划正在起草中，
未来详细的产业布局还不得而知，但发展
高端产业是毋庸置疑的。日前，何立峰、徐
匡迪、赵克志先后表示，雄安新区将“努力
打造创新高地和科技新城”。近日，也有不
少央企表示有意愿进驻雄安新区。

在区域经济研究专家徐逢贤看来，雄
安新区虽然没有港口， 但是河北与天津
有，因此雄安新区可以利用两地的港口促
进经济发展。同时，未来农民可以转换成
职工，既不影响农业生产，也能够在工业
领域内有所收入，有利于该地区经济的稳
定增长。“雄安新区作为对接京津冀的新
区，生态环境改善后，可以吸引外资入驻，
也可以通过河北与天津的港口出口产品，
促进经济生产环境的提升。” 对于产业生
态，徐逢贤如是说。

“按照目前雄安新区产业发展的大方

向，像大企业、科研院所、金融、资本等要素
的集聚都是重点，创新的生态其实也不外乎
这些。”中关村发展集团副总经理李妍说。

“对于雄安新区三县来说， 与高端产
业相配套的市政基础设施、产业载体等硬
件的建设并不难， 关建是软环境的建设，
如何打造一个承载高端产业的生态体系

是需要探讨的话题。” 北商研究院相关负
责人分析认为。

“既不是把现有的产业统统抹掉，也
不是在现有的基础上进行简单的升级。”
北商研究院特邀专家、北京商业经济学会
常务副会长赖阳对北京商报记者表示，雄
安新区未来的发展聚焦于非首都功能集

中承接地，北京有许多科技创新方面的研
发与实验，把北京研发、信息交流的优势
在雄安新区落地实现，借助雄安新区相对
廉价的劳动力，同时在新区里享受国家给
予的各方面的政策，用高科技来带动高端
制造业的发展。

徐逢贤对三县产业升级也做出了建

议： 雄县业态可以进行橡胶的深加工，深
加工的过程中， 环境的污染也会减少，在
修建过程中，使生产与环境融合；安新县
的旅游业发展应该与北京市形成良好的旅

游圈建设，网络结构要构建好，在交通网络
上要完善； 容城县的服装产业已经发展30
多年， 未来服装产业的发展应该适应社会
的需要，质量要不断提升，不仅国内自销，
也应该鼓励远销海外。“由于产业向着高端
化发展，未来的交通方面需要着重发展，这
样就能够形成沟通京津冀的交通网络”。

“目前园区的交通非常便利，有高速
公路通过，铁路交通也发达，今后也会有
更多的铁路与公路的建设。” 对于交通状
况，薛新建并不担心，作为服装企业，他关
心的是希望有越来越多的高精尖研发设计

人才入驻， 以及期盼着周边的配套更加丰
富便捷。

“产业生态非常重要。”针对未来发展
需要注意的问题，赖阳也直言，未来雄安
新区的发展需要避免只有厂房在不停建

设， 周边服务配套跟不上脚步的尴尬。雄
安新区的规划当中，核心产业的发展与周
边服务配套的建设应该同步进行，外围的
基础生活服务保障体系也应当发展，周围
还需要有供交易谈判的场所、会展会议的
设施条件， 还要有商务服务的机构入驻，
比如广告、营销、财务以及法律金融等产
业，“这需要构建完整的生态产业体系，这
个体系中除了包括核心产业，还需要有商
贸服务业的配套”。

“建议雄安新区在规划中做好两点：
预留配置和先期的政府对商业服务企业

的支持。”赖阳认为，预留出后期足够的服
务空间站点， 不仅是规划一个商贸服务
区，而且是需要在整个产业体系中都有分
布。“未来雄安新区可以借鉴其他地区的
经验。比如一些城市，产业发展得很迅速，
在建设之初就没有预留足够的服务设施

空间，后期再发展起来很困难。”
北京商报特派雄安记者 方彬楠

王子扬/文并摄

雄县经济开发区周边尚无商业服务配套， 在开发区路口处的简易快餐厨房成为了这里企业
员工除食堂以外的惟一选择。


